

Claudio Cerda Santander
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Pese a la creciente estigmatización que las comunidades extranjeras en el país se han expuesto en el último tiempo - según lo han mostrado una serie de sondeos-, pareciera ser que entre los menores de edad estas muestras de discriminación son escasas, según reconocen expertos en temas migratorios y también miembros de colectivos extranjeros.

Una realidad que se puede observar a diario en Antofagasta, con escolares chilenos y migrantes como parte de un mismo grupo y sin aparentes muestras de diferenciación. Este panorama lo confirma Jeannette Olmedo, representante del Centro de Padres y Apoderados del Liceo de Hombres Mario Bahamonde Silva, en que más de un 70% del alumnado posee nacionalidad extranjera.

Según Olmedo, de nacionalidad chilena, en este establecimiento se implementó un trabajo a nivel directivo y de la comunidad escolar para integrar sin distinciones a los alumnos foráneos. "Al comienzo costó, porque eran muchos niños y de distintas nacionalidades. Hoy hay más unión. Ha habido una integración también de ellos. Cuando hay actividades siempre participan".

"Acá se hace una fiesta única para celebrar el día de sus nacimientos. Se han aprendido el himno del liceo y también están aprendiendo el himno nacional. Tie-

"Se han aprendido el himno del liceo y también están aprendiendo el himno nacional. Tienen otra mentalidad los niños. Hay menos diferencias que entre los adultos".

Jeannette Olmedo
 Representante Centro de Padres y Apoderados Liceo de Hombres Mario Bahamonde Silva

"Entre ellos no hay ninguna clase de discriminación. Aunque a nuestro hijo le hacemos cortes colombianos, nunca nos ha dicho que se han burlado o le han dicho algo".

Tatiana López
 Residente colombiana



LOS ESTABLECIMIENTOS HAN DESARROLLADO PLANES DE INTEGRACIÓN.

Ejemplo: Los niños tienen menos muestras de discriminación entre pares de otras nacionalidades

SOCIEDAD. Tanto desde la comunidad educativa como residentes extranjeros destacan las buenas relaciones entre menores.

nen otra mentalidad los niños. Hay menos diferencias que entre los adultos", dice Olmedo.

Una opinión que comparte la residente colombiana Tatiana López (33). "Mi pequeño (6) estudia en el colegio San Marcos. Son 20 niños. Todos chilenos. Mi hijo también es chileno, pero sus papás somos colombianos. Entre ellos no hay ninguna clase de discriminación. Aunque a nuestro hijo le hacemos cortes colombianos, nunca nos ha dicho que se han burlado o le han dicho algo. No se ve que haya entre ellos discriminación. Quizás sea porque son muy chiquiticos. Pero tengo conocidos y tampoco han visto la discriminación hacia sus pequeños".

Esta percepción es respaldada con cifras. De acuerdo a datos de la Superintendencia de Educación, las denuncias por discriminación por nacionalidad u origen racial son marginales. En lo que va de año se reportaron 24 denuncias a nivel país; una de las cuales corresponde a Antofagasta.

ESPERANZA EN MAYOR TOLERANCIA

Analistas políticos y expertos en temas migratorios han expresado su inquietud por las crecientes muestras de rechazo evidenciadas hacia la población extranjera, en momentos que se han consolidado una serie de delitos de carácter importados.

De acuerdo con la Encuesta Bicentenario 2023 de la Universidad Católica, el 78% de los consultados consideraba la existencia de conflictos entre chilenos e inmigrantes. Además, un 86% definía la migración como excesiva. Mientras que la encuesta Cadem de abril pasado revelaba que el 90% de los consultados creía que se deberían aumentar las restricciones en política migratoria en el país, a la vez que en el caso de que un extranjero cometa un delito, el 56% apuntaba a una expulsión inmediata.

Pese a estos indicadores, Patricia Rojas, presidenta de la Asociación Venezolana en Chile, expresa su esperanza en que las nuevas generaciones

contribuyan a una relación más armoniosa entre las comunidades migrantes y las nacionales. "Ha sido infravalorado el aporte de la migración, a pesar de que hay estudios; no solamente de consultoras nacionales, sino del Banco Mundial, que hablan del impacto positivo de la migración en los países de acogida. El Banco Central en 2019 hablaba de un porcentaje significativo del Producto Interno Bruto que se debía a la iniciación de actividades de proyectos y emprendimientos de personas migrantes. Hemos estado desafortunadamente enfocados en desvirtuar y asociar la migración con la criminalización, con la comisión de delitos y hemos dejado de lado - no sé si por una intención electoral-, los aportes que ha traído la migración. Si tuviéramos una migración o una cantidad más de personas en situación regular, estos aportes serían bastante más".

"Aunque en comparación con otros países de la región, nosotros no tenemos episo-

dios de vulneración de bullying ni de actos violentos masivos en contra, por ejemplo, de niños, niñas y adolescentes migrantes. En los colegios evidentemente sí existen, pero no es la constante. Yo creo que los colegios han sido lugares donde los niños y los jóvenes están aprendiendo a convivir la interculturalidad y verlo como algo cotidiano, en lugar de verlo como algo que pudiera ser amenazante para para las comunidades de acogida. Yo creo que de allí deberíamos partir a la hora de hablar de interculturalidad y de inserción", expresa Rojas.

La representante de la comunidad venezolana dice que en países como Estados Unidos, Colombia o Perú han agredido a menores de edad de su nacionalidad. "Afortunadamente esto no ocurre en Chile y esperamos que no sea así. La acogida de los niños y jóvenes chilenos a los niños migrantes ha sido bastante distinta y mucho más acogedora y más amistosa que en otros países".